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Du 7 au 9 juillet 
à l'Institut Imagine (Paris)

événements à venir

L’objectif du congrès de l’AMPS est de promouvoir l’innovation scientifique et la recherche
biomédicale durant trois jours de conférences et d’ateliers. Des présentations étudiantes sont
également organisées afin de mettre en valeur les travaux des adhérents. C’est également
l’occasion d’offrir aux adhérents une interaction privilégiée avec les laboratoires de recherche et
industries de rattachement des intervenants.

Avec l'AMPS
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Congrès 

de l'AMPS
2023

Vous pouvez dès à présent réserver votre place en suivant ce lien pour accéder à la billetterie 
 

https://amps-asso.org/congress-2023/
 
 

 

Comme chaque année, le congrès consacre des temps dédiés à la
présentation du travail des adhérents quelle que soit leur avancée dans
le cursus. 

Ainsi, vous avez la possibilité de réaliser :
- Une présentation orale de votre stage de Master 2, de votre thèse de
sciences / d’exercice, ou de votre post-doctorat, 
- Un poster de vos travaux de Master 1, Master 2, thèse, ou post-
doctorat. 

A l’issue des présentations, un prix de thèse et de poster sera attribué.

Pour présenter vos travaux lors de ce congrès, nous vous invitons à
soumettre dès à présent un abstract de votre travail sur le lien suivant 
https://app.oxfordabstracts.com/stages/5354/submitter

Pour tout complément d’informations, n’hésitez pas à nous contacter !

La soumission peut
être faite en français
ou en anglais,

Votre soumission est
modifiable jusqu'à
début juin,

Pour les Masters 2 et
les (post-)doctorants,
vous avez la
possibilité de réaliser
une présentation
orale et / ou un
poster.

A noter :

https://amps-asso.org/congress-2023/?fbclid=IwAR34j4lJp5ebo8AV_kCvbtxQYOWOtEG9B09_duuFO41Ies02lG777KQWgzU
https://app.oxfordabstracts.com/stages/5354/submitter?fbclid=IwAR0uFiO6CGTGW0yNQ1eGchQykQP42EGqo_R2ej7PuCY8CC53hpQgHjjc75I
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Professeur d'Immunologie Reproductive au département de pathologie de l'Université de Cambridge, Pr
Ashley Moffett est une référence internationale en matière d'immunologie de la reproduction humaine. 

Après avoir obtenu son diplôme de docteur en médecine spécialiste en immunologie de la grossesse, Pr.
Moffett a mené des travaux pionniers dans la compréhension des interactions entre le système
immunitaire maternel et le placenta. Ses travaux ont porté sur la caractérisation des cellules natural killer
en interaction avec le système HLA du foetus, et sur leur régulation de l’invasion placentaire. En combinant
des approches de génétique des populations et d’immunologie, son équipe a notamment identifié des
variants dans les populations africaines qui augmentent le risque de pré-éclampsie, une pathologie
responsable d’une forte proportion de mortalité maternelle dans le monde. Aujourd’hui, ses recherches
s’orientent vers la création de modèles ex-vivo de placenta pour en étudier le développement, spécifique à
l’espèce humaine, et les conséquences de certaines infections. Au fil de sa carrière, ses découvertes ont
contribué à une meilleure compréhension des pathologies de la grossesse et visent à adapter les pratiques
obstétriques à la diversité humaine. 

Pour ses travaux novateurs, Pr. Moffett a reçu le prix "Best career in clinical research" (2019) par la IVI
Foundation, et est membre du Royal College of Obstetricians and Gynaecologists ainsi que de la British
Academy of Medical Sciences.
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Présentations des intervenants

Emmanuel MIGNOT
MD-PhD
Psychiatre et chercheur

Psychiatre et chercheur, le Pr Emmanuel Mignot est un expert de renommée internationale dans le
domaine de la narcolepsie. 

Suite à l'obtention de son doctorat en Médecine puis en Sciences à Paris V et VI, c'est à l'occasion de son
service militaire que le Pr. Mignot est parti au Stanford center for Sleep Medicine. Intéressé par la
narcolepsie, il prend pour objectif d'en découvrir les marqueurs génétiques en s'appuyant sur un modèle de
chien narcoleptique. Après 10 ans de recherche, il y parvient et met en évidence une anomalie impliquant
l'orexine, un neurotransmetteur produit par une petite population de neurones dans l’hypothalamus et
impliqué dans le maintien de l’état d’éveil. Dans le cas des patients narcoleptiques, les neurones produisant
l'orexine sont détruits par le système immunitaire. Pour la découverte de la cause de cette pathologie
neurodégénérative d’origine auto-immune, le Professeur Mignot a reçu de nombreux prix, dont le
prestigieux Breakthrough Prize in Life Sciences en 2023 avec le Professeur Yanagisawa. 

Aujourd’hui Craig Reynolds Professor of Sleep Medicine, Emmanuel Mignot s’intéresse à l’étude d'autres
troubles du sommeil et cherche à développer des traitements efficaces contre ces maladies.

Ashley MOFFETT
MD-PhD
Immunologiste et chercheuse



Autres
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13h – 13h15 : Accueil des participants.

13h15 – 13h30 : Introduction générale des deux journées.

13h30 – 14h : « Le marché des dieux: comment naissent les innovations religieuses. du judaïsme au
christianisme. »

14h – 14h30 : « Le corps humain dans les sociétés extra-occidentales.»

14h30 – 15h : « Le corps humain dans sa conception chrétienne critique. »

15h – 15h30 : « Une réflexion sur le corps féminin face au cancer. »

15h30 – 16h : « Les cliniciens face aux rituels dans un service hospitalier. »

Programme 

Jeudi 1er juin :

Intervenant : Pr. Frédéric Charbonnier, biologiste, Professeur à l’Université Paris Cité, directeur de l’UFR
des sciences fondamentales et biomédicales de l’Université Paris Cité.

Intervenant : Pr. Christian Hervé, médecin-chercheur, professeur émérite à la faculté de santé de
l’université Paris Cité, professeur attaché à l’UFR Simone Veil – santé de l’université de Versailles-Saint-
Quentin-en-Yvelines, chef du département d’éthique et intégrité scientifique de l’hôpital Foch, président de
la SFFEM.

Intervenant : M. Dominique Desjeux, anthropologue, professeur émérite à l’université de Paris Cité.

Intervenant : Dr. Philippe Charlier, médecin-chercheur, maitre de conférences – praticien hospitalier (MCU-
PH) à l’UVSQ, directeur du laboratoire anthropologie, archéologie, biologie (LAAB) de l’UVSQ, directeur du
département de la recherche et de l’enseignement du musée du quai Branly – Jacques Chirac.

Intervenant : Pr. Jean-Pierre Cléro, philosophe, professeur émérite à l’Université de Rouen. 

Intervenant : M. Stanis Pérez, historien, agrégé & docteur en histoire, coordonnateur de recherche à la
maison des sciences de l'homme Paris-Nord, professeur vacataire à l’institut catholique de Paris.

Intervenant : Dr. Côme Bommier, médecin-chercheur, hématologue au service d’hématologie de l’hôpital
Saint-Louis, secrétaire général de la SFFEM.

Journées de la SFFEM 
(Société française et francophone de l'éthique médicale) 

"La vie le corps et la mort : réflexion juridique et éthique"
Paris 45 rue des Saints Pères le 1er et 2 Juin 2023



Autres
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16h – 16h30 : « L’apport des soins de support dans la prise en charge du cancer. »

16h30 – 17h : « La bioéthique: entre bonheur et survie.»

17h – 17h30 : « Image du corps, vulnérabilité et protection »

17h30 – 18h : « Le regard de bioéthiciens sur le thème. »

18h – 18h15 : Conclusion de la première journée. 

13h – 13h30 : « Le choix des actions plutôt que l’autonomie? »

13h30 – 14h : « La mort en biologie évolutive. »

14h – 14h30 : « La fin de vie, l’agonie et la mort. Quelle compréhension pour l’entourage ? » 

14h30 – 15h : « La mort chez l’animal: des dilemmes éthiques. »

15h – 15h30 : « Le traitement juridique du corps humain. »

15h30 – 16h : « La vie par les technologies de la reproduction »

Intervenants : Dr. David Billard, médecin, responsable médical de la maison de soins de support de l'institut
Line Renaud à hôpital Foch, et Dr. Florian Scotté, médecin-chercheur, chef du département
interdisciplinaire d’organisation des parcours patients de Gustave Roussy, président élu de la multinational
association of supportive care in cancer.

Intervenant : M. Henri-Corto Stoeklé, biologiste bioéthicien, responsable de l’éthique au département
d’éthique et intégrité scientifique de l’hôpital Foch, trésorier de la SFFEM.

Intervenant : M. François Xavier Roux-Demare, juriste, Maître de conférences en droit privé et sciences
criminelles à la faculté de droit, d’économie et de gestion de l’université de Bretagne Occidentale.

Intervenants : par des bioéthiciennes québécoises. 

Intervenant : Mme. Michèle Stanton-Jean, historienne, chercheuse invitée au centre de recherche de droit
public de l’université de Montréal, ancienne sous-ministre de la santé du Canada (1993-1998).

Vendredi 2 juin:

Intervenant : Mr Stamatios Tzitzis, juriste, DR au CNRS. Philosophie pénale, Institut de criminologie de
l’université Paris II – Assas., 

Intervenant : Pr. Bertrand Bed’Hom, vétérinaire-chercheur, professeur au muséum national d’histoire
naturelle (MNHN), chercheur à l’institut de systématique, évolution, biodiversité (UMR 7205) du MNHN. 

Intervenant : Dr. Anne-Marie Duguet, médecin-légiste, maître de conférences émérite à l’université Toulouse
3.

Intervenant : Dr. Geneviève Marignac, vétérinaire-chercheur, maître de conférences en éthique et droit
professionnel à l’école nationale vétérinaire d’Alfort. 

Intervenant : Mme. Clara Xémard, juriste, maître de conférences habilité à diriger des recherches (HDR) en
droit privé à la faculté de droit et science politique de l’UVSQ.

Intervenant : M. Achille Ivasilevitch, juriste, doctorant au laboratoire du droit des affaires et des nouvelles
technologies (DANTE), Université Versailles saint Quentin.



Autres
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Vous  souhaitez tenir informé les adhérents de l'AMPS
de la tenue d'un évènement ? Alors n'hésitez plus et

contactez nous sur nos réseaux !
 

16h30 – 17h : « La vieillesse en EHPAD. »

17h – 17h30 : « Longévité, vieillissement et solidarité entre les générations : la vie au XXIème siècle. »

17h30 – 18h : « La vie, la vieillesse puis la mort, en tant que SDF. »

18h– 18h30 : « Quelques propos personnels. »

18h30 – 19h00 : Conclusion générale sur le thème des deux journées

Intervenant : Dr. Matthieu Piccoli, médecin, gériatre à l’hôpital Broca de l’assistance publique des hôpitaux
de Paris, président de l’association des jeunes gériatres.

Intervenant : Pr. Anne-Marie Guillemard, sociologue, professeur émérite à l'université Paris Cité

Intervenant : Dr. Jacques Hassin, médecin, médecin généraliste libéral.

Intervenants : Dr. Xavier Emmanuelli, médecin, fondateur du SAMU social de la ville de Paris, ancien
secrétaire d'état chargé de l'action humanitaire d'urgence, président du haut comité pour le logement des
personnes défavorisées ; Dr. Suzanne Tartière, médecin, médecin au Samu de Paris.

Intervenant : Pr. Jean-Fraçois Delfraissy, président du CCNE, médecin, professeur émérite Université
Paris-Saclay. 



événements PASSSés
Dîner double cursus n°5
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Françoise GALATEAU-SALLE est l’une des fondatrices ainsi qu’à la direction de MESOPATH (Réseau
national de référence anatomo-pathologie des mésothéliomes) dans le département de biopathologie
du Centre de cancérologie Léon Bérard à Lyon. Dans ce même centre, elle est chef du service
d’Anatomie et Cytologie Pathologiques. Elle est également responsable du Panel International des
Mésothéliomes, et responsable du registre multicentrique national des mésothéliome de la plèvre
(MESONAT). Enfin, elle est membre du comité éditorial de la revue médicale « Archives of Pathology &
Laboratory Medicine », ainsi que consultante éditoriale de la Société européenne de pathologie.
Ses travaux de recherches sont axés sur : la prolifération mésothéliale bénigne ou maligne, les
biomarqueurs prédictifs et le microenvironnement du mésothéliome, les biobanques, les bases de
données, la télépathologie, le cancer du poumon, la pathologie environnementale, et l'intelligence
artificielle dans la pathologie.
Pour son parcours admirable, elle a été nommée au grade de Chevalier par la Grande chancellerie en
2015.

Lors de la  soirée du 31 mars, nous avons eu le plaisir et l’honneur d’accueillir la Professeure Françoise
GALATEAU-SALLE qui nous a présenté son parcours de Médecin - Chercheuse

Pour rappel, lors de ces Dîners des étudiants en double cursus santé et un médecin / pharmacien -
chercheur se retrouvent autour d’une table. Dans un premier temps, l'intervenant présente son sujet
d’étude ainsi que ses travaux. À la suite, un échange a lieu entre étudiants et intervenant autour de ses
expériences, son parcours,... Le tout se fait dans un cadre détendu, autour d’un verre et d’un buffet.

Vous n'avez pas pu venir, heureusement des dîners doubles cursus
auront lieu tout au long de l'année. 
C'est l'occasion pour vous de découvrir les travaux de recherche et
parcours de nombreux médecins/pharmaciens chercheurs !

Un temps d'échanges avec la

Pr Galateau - Sallé 
La présentation de son parcours
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Chers adhérents,

Le 31 mars a eu lieu le cinquième dîner double cursus durant lequel nous avons eu l’occasion d’écouter la
Pr Françoise Galateau-Sallé nous parler de son parcours en tant que médecin mais aussi de chercheuse. 
Nous aimerions adresser nos remerciements au Pr Galateau-Sallé, pour cette excellente présentation mais
surtout pour les précieux conseils transmis tout au long de la soirée. 
Nous remercions également l'Institut Curie pour nous avoir aidé à organiser ce dîner. 
Enfin, merci à nos adhérents pour leur présence et leur engouement pour ces événements !

A très vite !
Le pôle évenementiel



 
Bonjour, pourrais-tu présenter ton parcours étudiant?

Pour être tout à fait honnête mon parcours d’étudiant est très chaotique, entre césures, redoublements et
double cursus. Il a été grandement impacté par des problèmes de santé, mais a suivi un chemin particulier
dans la réunion de la santé et l’audiovisuel. 
Après un bac Scientifique option cinéma, j’ai passé le concours de PACES. Dans la suite de mes études, j’ai
connu une période de fort engagement associatif au niveau local et national (ANEMF) qui a participé à
élargir ma compréhension de la santé et de son système. En parallèle à la fac, je suivais des cours de
philosophie et de sociologie et je développais ma pratique artistique par la réalisation de films. 
En 2018, je suis rentré dans la première promotion du double cursus Médecine-Humanités de l’ENS-PSL.
Je suis rentré dans le département des arts. Dans le cadre du diplôme de l’ENS, j’ai effectué un master de
cinéma à la Sorbonne-Nouvelle. Ce master avait pour approche la didactique de l’image.
Ma recherche prenait pour sujet la représentation de la sexualité gay à l’image, aussi bien dans les fictions,
documentaires ou encore spot de prévention. Pour accompagner mon mémoire que j’ai co-réalisé avec un
médecin le documentaire "D’un désir l’autre" qui fait état du rapport entre santé et sexualité gay
contemporaine.
Dans le cadre de mes études de cinéma, j’ai également effectué une alternance dans une start-up
spécialisé dans la création de contenus audiovisuels pour la formation continue des professionnels de
santé. 

Aujourd’hui, je suis focalisé sur mes activités d’auteur-réalisateur en créant des œuvres et contenus en
lien avec la santé. Néanmoins, je ne m’interdis pas de revenir terminer mes études de médecine un jour ou
l’autre.

Qu’est ce qui t’a donné envie de faire médecine et humanité?

C’est à partir du lycée que j’ai commencé à développer ma fibre plus littéraire.
Au cours des études de médecine, j’ai eu un coup de cœur pour tout ce qui touchait à la philosophie et la
sociologie de la santé. Progressivement et en parallèle de mes engagements associatifs et dans la
pédagogie de ma fac a émergé l’idée de se lancer dans un cursus de sciences sociales ou d’arts.
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Membre du mois
Portrait de Kendrys Legenty

Etudiant en médecine et humanité 



Qu’est ce que ton parcours t’a apporté?

Sans faire de prosélytisme, le double cursus Médecine-Humanités m’a beaucoup apporté.
Le cadre de l’ENS permet, parfois à l’extrême, de s’intéresser à une grande variété de domaines de savoir et
également de trouver sa particularité. C’est ce qui est le plus important avec les doubles formations, outre
l’aspect construction de carrière.
Tout n’est pas rose pour autant, ce type de parcours est parfois difficile à concilier avec la rigueur du monde
médical. C’est évoluer dans deux mondes qui sont opposés donc il faut apprendre à trouver de l’équilibre et
choisir, à quelques moments, de tomber d’un côté plutôt que l’autre.

Quels sont tes futurs projets?

Aujourd’hui, je suis le président des Films du Dispensaire. C’est une association qui a pour objectif de réunir
soignants et cinéastes pour la production et réalisation d’œuvres cinématographiques et audiovisuelles
(fiction, documentaire, enseignement, …). Notre principale approche est de mettre en scène la maladie et
ses conséquences dans le champ intime et relationnel des individus. Avec Les Films du Dispensaire ce n’est
pas le côté corps de métier qui m’intéresse. Il s’agit surtout de se concentrer sur les bouleversements de la
vie biographique d’un individu et/ou de ses proches quand la maladie s’immisce.
Il y a un peu une obsession de remettre en récit la vie, que parfois la pratique du soin, et en particulier
médical, oublie de faire.
On a réalisé 5 films depuis 2019. Nous avons travaillé, sur un court-métrage de fiction abordant la santé
mentale (Feux, 23 minutes), un autre sur la maladie chronique et l’insuffisance respiratoire (Revoir Nathalie, 18
minutes), sur un documentaire sur la sexualité et les amours gays contemporains et leur médicalisation (D’un
désir l’autre, 54min). Nous venons de terminer notre dernier court-métrage (34min), S’entendre , qui traite de
l’impact de la maladie dans le couple, par l’exemple de la drépanocytose. Comme vous pouvez le constater, on
aime changer de sujet et de style à chaque production.
Notre association recrute ! N’hésitez pas à nous contacter si vous êtes intéressés par la démarche. Un site de
l’association verra le jour en mai.

              @ lesfilmsdudispensaire

Avec les associations Derrière la Blouse (@derrierelablouse) et Les Ateliers Mercure (https://www.les-ateliers-
mercure.com/), je participe au développement d’une émission en direct sur les métiers de la santé : La
Fabrique des Soignants.
Nous souhaitons donc explorer les enjeux de la vocation chez les professionnels de santé en créant un
espace de parole intergénérationnel et interprofessionnel aussi bien dans le corps soignant qu'administratif.
L'objectif est d'identifier ces difficultés rencontrées au cours des carrières de soignants ainsi que de
s'attarder plus longuement sur la valorisation des initiatives qui peuvent les résoudre comme les nouvelles
pratiques ou les nouveaux modes d'organisation.
3 émissions seront diffusées le 31 mai, 13 juin et 27 juin sur Twitch, et rediffusées sur toutes les autres
plateformes. 

La grande prochaine étape serait d’écrire et réaliser un long-métrage et de trouver une production. 
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Et pour finir, aurais tu des conseils à rajouter pour les plus jeunes qui se lancent dans
l'aventure des doubles cursus? 

Il faut s’armer d’une certaine patience. Le système de l’enseignement supérieur français n’est pas celui qui
facilite le plus les double formations.
Pour ce qui est plus particulièrement de la médecine, ce sont surtout les double cursus médecine-sciences
qui sont développés et qui sont donc d’ores et déjà plus ancrés dans la culture des facultés. Si vous voulez
vous lancer dans des formations originales je ne peux que vous y encourager ; néanmoins il ne faut pas
s’attendre à être toujours soutenu par les administrations, et ce sont souvent elles qui font loi. Il ne faut
jamais oublier que l’on construit pour soi-même, cela implique parfois de batailler, ce qui vous formera.

Vous venez de publier un  article scientifique et vous souhaitez 
le partager avec les adhérents de l'AMPS ? Alors n'hésitez  plus et
allez le poster sur le groupe Facebook : Amps Papers 
(votre publication sera peut être choisie pour être présentée dans la Newsletter du mois !)

Tous les membres de l'AMPS seront heureux de pouvoir découvrir vos travaux
de recherche !



On espère que cette Newsletter vous a plu, n'hésitez pas à
nous faire des retours !

 
 Si vous le souhaitez, vous pouvez être le membre du mois,

présenter votre Master 2, partager votre article ou tout autre
évènement ou informations en rapport avec les double-cursus !
Tous les témoignages ou autres démarches sont les bienvenus

dans la Newsletter.
 

  Alors n'hésitez pas à nous contacter !

A très vite pour la prochaine Newsletter !

Rédactrices : Domitille LE QUERE, CM Newsletter
                              Laura CHARNAY, VP Communication
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CONTACTS

https://amps-asso.org/

contact@amps-asso.org

https://www.facebook.com/AMPSasso/

https://www.instagram.com/asso_amps/

https://twitter.com/AMPS_asso

https://www.linkedin.com/in/amps-french-md-
phd-programs-56a10116

Association Médecine Pharmacie Sicences - AMPS
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